

PRESENTACIÓN

Este volumen, que el Instituto Interamericano de Derechos Humanos dedica con profunda emoción a la memoria de don Fernando Volio Jiménez, reúne aportes de algunos de los especialistas más importantes en la materia de los derechos humanos en nuestra América. Es con enorme gratitud que les agradecemos sus contribuciones, así como su disposición a compartir con nosotros este sentido homenaje.

Asimismo, queremos hacer extensivo nuestro agradecimiento a los autores de cada uno de los artículos por sus valiosos aportes al campo de los Derechos Humanos; al Programa de Dinamarca Pro Derechos Humanos para Centroamérica (PRODECA) y a la Agencia para el Desarrollo Internacional de los Estados Unidos de América (AID) por haber financiado este proyecto; a Lorena González Volio, Coordinadora Académica del Curso Interdisciplinario y editora de la publicación, sin cuya ayuda ésta no hubiera sido posible; y a Natalia Dobles, por la dedicación y el empeño que aplicó a esta iniciativa.

Nos parece, además, que este libro tiene otra virtud: la de tratar los temas más importantes y los desafíos más actuales que enfrenta el movimiento de derechos humanos en nuestro hemisferio. Desde luego, algunos de tales temas trascienden al continente y son igualmente importantes en el resto del mundo: en esos casos lo que aquí incluimos son ejemplos de respuesta latinoamericana, siempre originales y novedosos, a la problemática de los derechos humanos del planeta entero.

Originalmente habíamos resuelto incluir en nuestro libro a los trabajos presentados por el cuerpo docente que dictó nuestro XV Curso Interdisciplinario en Derechos Humanos, celebrado en San José entre los días 16 y 27 de junio de 1997. Sin embargo, el interés de varios colegas de

estar presentes en nuestro homenaje a don Fernando, y nuestro propio interés en contar con las contribuciones de los mismos, nos ha llevado a ampliar la lista de participantes y, consecuentemente a expandir el catálogo de temas que aquí se tratan.

De todos modos, el índice guarda todavía coherencia con los ejes temáticos de nuestro XV Curso, dedicado a las condiciones y atributos de un Estado Democrático Social de Derecho. En efecto, intentamos en ese Curso definir las notas de la democracia a la que aspiramos en América, con inclusión social y participación política amplia, con efectivo cumplimiento de los derechos económicos, sociales y culturales, y con responsabilidad de los gobernantes ante la ley y ante los gobernados (accountability). Los capítulos adicionales que hemos incorporado sólo vienen a enriquecer la visión de democracia inclusiva y participativa que es nuestra visión del sentido profundo del estado de derecho democrático.

Es por eso que el Instituto Interamericano se enorgullece de presentar este libro, que nos parece hará una contribución efectiva a los deberes que nuestro movimiento enfrenta ante la cambiante realidad de nuestros países. Esperamos de esta manera aportar nuestro esfuerzo intelectual a la tarea de mantener la vigencia de los derechos humanos en todas sus dimensiones y enfoques en un lugar alto de la agenda de políticas públicas de América Latina y el Caribe.

San José, diciembre de 1997.

Juan E. Méndez.
Director Ejecutivo
IIDH